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3月31日，就在陕西长安竞技未能

通过职业联赛准入并宣布解散之后的第

三天，当地球迷涌入俱乐部官方旗舰店

排起长龙，将店内商品抢购一空。在陕

西职业足球的火种再次熄灭之时，热情

的球迷希望通过这种方式来保存这支球

队给自己留下的美好记忆，而在此之前，

他们已经尽了最大努力，来试图挽救这

家深陷欠薪泥潭的俱乐部。

在职业联赛即将全面恢复主客场前

的最后一刻，从球迷视野中消失的俱乐

部并不只有陕西长安竞技，广州城、昆山

FC、武汉长江、河北、淄博蹴鞠、北京北

体大、新疆天山雪豹等耳熟能详的名字，

同样消失在了历史的长河之中。而在这

每一家俱乐部的背后，都有着同样伤感

的球迷，以及几乎相同的“欠薪”主题。

欠薪仍是退出主因

在陕西长安竞技宣布解散的官方通

告中，俱乐部坦言最不舍的就是三秦大

地上“最好的球迷”。为解决俱乐部资金

难题，陕西球迷积极响应俱乐部推出的

“会员制”，筹措了1200万元资金。在中

国足协公布准入结果前，长安竞技一度

进入了“完成清欠”的俱乐部公示名单，

但最终因球员投诉，没能通过最终审核。

中足联筹备组组长史强表示，导致

陕西未过审核的原因是“涉及到的国际

仲裁官司没有解决”。但长安竞技所牵

涉到的问题又何止于此，包括前国脚杨

昊在内的多名球员向中国足协举报俱乐

部并未按约定结清历史欠薪，并在清单

上伪造了自己的签名。从这个角度来

看，长安竞技最终的结局其实早已注

定。球迷们不舍的情绪当然可以理解，

但遭遇欠薪的球员又何尝不是受害者，

他们所面对的是最基本的生存问题。

和长安竞技同样倒在欠薪问题上

的，还有另一支中超老牌劲旅广州城。

据中足联筹备组的说法，该俱乐部的准

入同样卡在了国际、国内仲裁官司上。

与长安竞技一样，广州城也在清欠过程

中付出巨大努力，包括前外援扎哈维和

诸多本土球员在内的多名债权人都与俱

乐部达成了和解，只有塞尔维亚后卫托

西奇没有点头。这位已离开广州城两年

的外援，最终成为了压死俱乐部的“最后

一根稻草”。看上去托西奇似乎不近人

情，但实际上广州城的结局同样早已注

定。早在2022赛季开始前，该俱乐部的

资金链便已断裂，尽管在当地政府的协

助下，俱乐部股改一度推进得非常顺利，

但多方的投资依然远未能清偿俱乐部

“超过3亿元”的负债，最终一切归零。

除了长安竞技和广州城，淄博蹴鞠

和北京北体大同样因欠薪没能通过准入

审核，此外，早已确认解散的河北足球俱

乐部、武汉长江和新疆天山雪豹未参加

审核，昆山FC则主动放弃了准入资格。

值得一提的是昆山FC的情况非常特殊，

上赛季中甲联赛冠军资金情况良好，也

从未有过欠薪传闻，该俱乐部的退出缘

于投资方失去了投资足球的意愿。有消

息称，昆山FC俱乐部方面曾一度将新赛

季的投入预算压缩到6000万元左右，但

依然没能获得投资人的首肯。

严格执法值得肯定

连续几年，中国足球职业联赛开赛

前的一项“主要任务”，便是清点有几家

职业俱乐部就此消失。今年的“8”依然

处于高位。但如果换一个角度来看的

话，今年严格把控“准入审核”的中国足

协和中足联筹备组，又让这种淘汰多了

一丝主动“刮骨疗毒”的意味。

从去年开始，中国足协再三强调各

俱乐部必须在2022年底前解决所有历

史欠薪，也为此制定了一份严格的时间

表，明确规定如果在2022年12月31日

前无法解决将遭到“降级或取消准入资

格的处罚”。自那时起，在每个对应的时

间点上，都有俱乐部因未能按规定结清

历史欠薪份额而遭到扣分处罚，其中典

型代表就是两次被罚、共计扣除9分的

武汉长江，一度在上赛季之初排名前列

的上海申花也因相同原因被扣除了6

分。在史强看来，如今多达8家俱乐部

未能通过审核或主动退出，是这种严格

处罚标准的延续，“长安竞技所付出的努

力大家都看到了，但如果让他们通过准

入，就是对其他俱乐部和联赛的不公。”

与以往数年为“稳定大局”而“暗箱

操作”、一味妥协相比，中国足协如今在

某些方面的确有了进步。严格按规定行

事，本就是行业协会应有的严肃作风。

深受“金元足球”之苦的中国足球早已受

够虚假繁荣，如今中超、中甲、中乙缩水

为48支球队，不应被视为一种退步，反

而该被当作一个积极信号。正如目前席

卷中国足坛的反腐风暴那样，中国职业

联赛同样应借机从根本上得到规范和净

化。至少，在2023赛季到来前，三级职

业联赛已解决了所有的历史欠薪问题。

8家职业俱乐部在又一个寒冬中倒

下固然令人唏嘘，但希望即将到来的会

是春天。

新赛季又有8家中国职业足球俱乐部就此消失

又一个寒冬之后，会迎来春天吗？
■本报记者 陈海翔

时隔一年，帅气的刘少林、刘少昂

兄弟，再次成为首都体育馆的主角。只

不过，比赛从北京冬奥会变为全国短道

速滑冠军赛，刘氏兄弟的身份也由匈牙

利国家队选手变为天津队队员。

2022-23赛季全国短道速滑冠军

赛，成为刘少林与刘少昂入籍中国后的

首秀。在久疏战场、长时间未系统训练

的情况下，刘少昂、刘少林在昨天举行

的男子1000米决赛中包揽冠亚军，后者

还在半决赛中打破该项目全国纪录，一

度登上了微博热搜榜榜首。这对兄弟

以强势姿态开启崭新的运动生涯，他俩

的加入也让中国短道队更有底气备战

2026年冬奥会。

去年北京冬奥会落幕后，刘少林和

刘少昂一直未亮相世界杯分站赛、世锦

赛等国际大赛。据中国短道队主教练

张晶透露，由于需处理更改国籍等相关

事宜，刘氏兄弟近一年未参加系统训

练。休赛期漫长，训练效果自然也大

打折扣，因此面对改籍后的首场赛

事，刘少林与刘少昂选择以赛代练，

全勤出战——参加男子500米、1000

米、1500米和5000米接力四个项目的

争夺。刘少林坦言，“我们经历了北京

冬奥会后长时间的自我训练，我和弟弟

还在逐渐恢复比赛状态。”

在上周六的首个决赛日中，兄弟俩

的状态并不出色——哥哥刘少林获得

500米季军，弟弟刘少昂则名列1500米

第三，两项比赛的冠军均由孙龙夺得。

但在昨天的1000米比赛中，刘氏兄弟展

现了自己的统治力：半决赛中，刘少林

滑出1分22秒490，打破了由韩天宇在

2018-19赛季短道速滑世界杯盐湖城站

创造的全国纪录（1分22秒494）；决赛

里，刘少昂与刘少林包揽冠亚军，成绩

分别为1分26秒082和1分26秒189。

刘氏兄弟的入籍之路并不顺利。

父亲是中国人、母亲是匈牙利人，兄弟

俩能说一口带着东北味儿的流利中文，

从小就师从张晶练习短道速滑。2018

年平昌冬奥会上，兄弟俩携手帮助匈牙

利队夺得男子5000米接力冠军，这也是

该国历史上的冬奥首金；四年后的北京

冬奥会，弟弟刘少昂拿下男子500米金

牌与1000米铜牌，并与哥哥一起获得

2000米混合接力季军。

北京冬奥会后，张晶受邀回国执教

中国短道队，他俩选择追随恩师，向匈

牙利滑冰协会提出转换国籍的申请。

然而去年11月，匈牙利滑冰协会发布公

告称刘氏兄弟若转换国籍须赔偿一笔

巨额费用。据悉，每人的赔偿费用约为

1亿至1.5亿匈牙利福林(约合人民币

180万至270万元)。经过漫长的协商，

匈牙利滑冰协会才放弃之前提出的索

赔，随后两人的入籍程序顺利进行。

“这意味着将放弃一切，必须一切

重新开始。”刘少昂去年接受匈牙利媒

体采访时曾如此表示，而昨日落幕的全

国短道速滑冠军赛则成为一段全新旅

程的开端。与在匈牙利是无可动摇的

领军者不同，刘少林和刘少昂在中国短

道速滑队将接受孙龙等选手的挑战。

对于中国短道队而言，刘氏兄弟加盟无

疑是对整体实力的一次补强，并将推动

中国本土年轻选手的成长。张晶表示，

“林孝埈和刘家兄弟两人的训练已经将

队里小孩的积极性和心态带动起来。

当小运动员看到他们是如何对待训练

中的每一个细节，包括如何去进行自我

规划与自我管理，内心触动很大。”

根据国际奥委会规定，更换国籍的

选手须在代表上一协会参赛三年后才

能以新身份出战。这意味着2026年米

兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥会将成为刘氏

兄弟“亮剑”的大舞台。就在昨天破纪

录后，刘少林谈到了冬奥会目标——

“那指定是拿中国男子接力的（奥运会）

第一块金牌”。而实现目标的第一步正

是从北京冬奥会场馆首都体育馆踏出，

似乎也成了冥冥中注定的命运。

入籍首秀即包揽冠亚军，并打破男子短道速滑    米全国纪录

刘少林刘少昂兄弟开启全新旅程
■本报记者 吴雨伦

东京奥运会后谁会接替淡出的许

昕，搭档马龙与樊振东，组成巴黎奥运

周期的三驾马车？如今，答案渐渐浮出

水面——王楚钦。在上周结束的“直通

德班”世乒赛选拔赛第二站中，23岁的

王楚钦是最辛苦的选手，也是最大赢

家。除了与孙颖莎收获混双冠军直通

德班外，他还凭借男单冠军获得了世乒

赛门票。更可喜的是，在4月4日国际

乒联清除东京奥运会积分后，“大头”将

超越奥运男单冠军马龙来到世界第二，

国乒男队新一代接班人呼之欲出。

从国乒五虎中最年轻的队员，成长

为可以接替许昕之位的三名核心主力

之一，近一年来，王楚钦经受住了内战、

外战、体能、心态等多方面考验。由34

岁的马龙、26岁的樊振东和王楚钦组成

的新周期“老中青三驾马车”已经基本

成型。

本站直通赛的劳模非王楚钦莫

属。已获得世乒赛男单参赛资格的樊

振东和马龙不参加直通赛，已获女单参

赛资格的孙颖莎只参加混双项目。而

首站直通赛因身体不适退赛的王楚钦

这次要面对混双和男单的双线挑战，尤

其是在混双战场，“莎头”组合打得并不

容易。

3月29日晚，王楚钦/孙颖莎通过五

局大战逆转向鹏/刘炜珊夺得混双冠军

后，却不能马上享受胜利的喜悦。由于

与首站选拔赛混双冠军林高远/陈幸同

总成绩相同，为争夺一个世乒赛的名

额，一场混双PK赛在随后举行。又是

一场五局大战，“莎头”先下两局后被

“高幸”追平。“决胜局就是比谁更能熬

一些，”连续作战的王楚钦赛后坦言，这

是一场让他感到“体无完肤”的比赛，

“到了那会儿，大家都很难受，输一分都

非常疼。”崩溃、侥幸以及大脑支配不了

身体的状态开始出现，王楚钦坦言，接

近极限的挑战让自己体验到从未有过

的比赛感受，“就看那会儿谁处理球更

合理，更冷静地对待比赛。”

教练组不仅在赛程安排上有意磨

练王楚钦，也在排兵布阵中体现出对

“莎头”组合的良苦用心。德班世乒赛

国乒有两对混双参赛名额，“莎头”是世

界第一组合，且刚登顶新加坡大满贯，

他俩完全可以直接获得参赛资格。但

教练组不放过任何磨砺的机会，并用不

同配对的对手组合不断激发“莎头”的

潜力。首站选拔赛上，“高幸”时隔五年

再次携手 ，“胖鱼（樊振东/王曼昱）”与

“梦龙（马龙/陈梦）”首次配对，而与“莎

头”同期成长起来的“圆满（林高远/王曼

昱）”组合却被拆对……其他组合在新周

期中分分合合，而“莎头”却是最稳定的

一对搭档，可见他俩是教练组最中意的

人选，磨砺正是对他们的特殊偏爱。

与其他男队主管教练分管五六名

队员不同，混双组长肖战作为主管教练

只负责王楚钦一人，兼管“大头”单打、

男双和混双训练。肖战曾表示，王楚钦

“花在混双的时间非常多，业余训练时

间几乎都在练习混双”。对于左手将王

楚钦来说，他不仅在混双项目上有先天

优势，而且这是他打开巴黎奥运会大门

的钥匙。

自东京奥运会增设乒乓球混双项

目后，各国家与地区奥委会最多派出男

女运动员各三人，参与男女团体（各三

位）、男女单打（各两位）与混双（一对组

合）三个项目的争夺。谁拿到混双名

额，就意味着至少可以出战团体赛。国

乒女队中实力强劲的孙颖莎有可能身

兼三项，而对男队而言，谁来接替许昕

的位置出战混双和男团，一直是巴黎奥

运周期需要解决的问题。

王楚钦在混双项目上已占先机，并

搭档樊振东排名男双世界第二，而在男

单战场，中生代选手梁靖崑和林高远一

直是王楚钦需要赶超的队友。转折发

生在去年10月，国乒五虎一同出战成都

世乒赛团体赛。淘汰赛阶段，梁靖崑和

林高远没再出场，教练组派出马龙、樊

振东、王楚钦组成“老中青三驾马车”取

得了不错的成效。与瑞典队的四分之

一决赛，王楚钦对阵名将法尔克，让二

追三实现翻盘。紧接着半决赛面对劲

旅日本队，国乒有意临时变阵，让王楚

钦出任第二单打挑战张本智和，王楚钦

以1比3告负；在樊振东也输给张本后，

决胜盘再度出场的王楚钦迅速调整心

态，直落三局战胜户上隼辅，为中国队

取得了关键性胜利。

对于彼时世界排名仅列第11位、队

内排名第四的王楚钦来说，这是实现蜕

变的一役。此后一个月内，他在WTT冠

军赛澳门站战胜樊振东夺冠，又在新乡

WTT世界杯决赛复仇张本智和登顶，排

名跃居世界第三。无论是外战还是内

战，王楚钦的单打成绩已经超过梁靖崑

和林高远。在没有樊振东、马龙出场的

第二站直通赛中，王楚钦一日双赛，半

决赛战胜梁靖崑、决赛击败林高远，夺

得颇有分量的男单冠军。“因为对手都

是很熟悉的队友，每一场赢得都很艰

难。”王楚钦说，“直通赛对体力、精力、

心态上的磨砺甚至比大满贯更多些，通

过直通赛我发现了自己身上的潜力。”

  岁的王楚钦成为直通赛最大赢家，获得世乒赛男单与混双门票

国乒男队新一代接班人呼之欲出
■本报记者 吴姝

本报讯 （记者吴雨伦）2023赛季
中超联赛计划将于本月中旬揭幕。在

主客场赛制暂停三年后，各队又将回

归自己的主场。随着上海申花俱乐部

完成股改，球队新赛季的主场已经确

定将设在上海体育场。

申花俱乐部股改工作与工商变更

全部手续目前均已完成，只待足协方

面完成公示。新赛季球队主场将搬迁

至上海体育场，上海体育场是久事集

团资产，这一变更也不难理解。1998

年因虹口足球场改修，申花队将当赛

季主场安排在上海体育场，并在此夺

得了足协杯冠军，就此层面，这里也可

谓是申花的福地。据悉，上海体育场

已经完成翻新改建，目前正加紧为球

场增添申花元素。

在引援方面，除了刚刚官宣的三

位外援晏新力、阿马杜和马莱莱，申花

有望签下葡萄牙前腰若昂 ·特谢拉；三

位内援门将鲍亚雄、后卫崔麟和前锋

张威也已签约，俱乐部今年的引援思

路是尽量填补1993到1997年龄段中

生代球员的空白，有消息称，申花还希

望引进一位年轻的本土国脚。

申花主场设于上海体育场

本报讯 （记者吴姝）昨日，2023
赛季第三站F1大奖赛在墨尔本阿尔

伯特公园赛道落幕。比赛经历了三次

红旗，共有八人退赛。在这场乱战中，

中国车手周冠宇名列第九，新赛季首

度斩获积分。

从第17位发车的周冠宇最终能

赢得两个积分实属幸运。第一圈一号

弯，法拉利车手勒克莱尔就在缠斗中

冲出赛道无奈退赛。第七圈，阿尔本

撞墙引发安全车，比赛在两圈后因大

量碎片和砂石暂停，黄旗转为红旗，所

有车手进站等待，直到安全车带领车

阵回到赛场重新起步。起步后的周冠

宇爬升到第12位。第18圈，拉塞尔赛

车起火被迫退赛。

意外在第54圈再次发生，周冠宇

前方的马格努森出现失误撞墙，随后

引发红旗。比赛仅剩三圈时，奥康和

加斯利两台阿尔派赛车发生相撞，双

双退赛；威廉姆斯车手萨金特的赛车

顶撞小红牛车手德弗里斯，二者相继

退赛。四车退赛的乱局导致第三次红

旗，剩下的12名车手在安全车的带领

下结束了最后一圈的比赛。最终，维

斯塔潘夺冠，汉密尔顿新赛季首登领

奖台，阿隆索则连续三站荣膺季军。

周冠宇本以第十名冲线，但由于

塞恩斯被加罚5秒，最终中国车手排名

第九。“第九！赛季首分！今天的比赛

把握住了机会也获得了收获。”赛后周

冠宇表示，“从接近最后一排发车，直

到以积分完赛，车队在各方面都做得

不错。”本站比赛过后，F1将迎来长达

三周的春休期，本月底将在阿塞拜疆

进行带有冲刺赛的第四站大奖赛。

周冠宇新赛季首获积分

本报讯 （记者谷苗）自2007年上

市以来，体彩超级大乐透以其独有的

追加投注方式和“大奖大、奖级多”等

特点备受购彩者青睐。为回馈购彩者

的支持以及为公益事业作出的贡献，

超级大乐透持续推出13次派奖活动，

累计派奖总金额超过55亿元。

从派奖金额来看，2008年至2014

年基本在2亿元以内；2015年实现突

破，派奖金额上涨至3.6亿元；2016

年、2017年，派奖金额均为5亿元；

2018年因“乐善奖”的加入上调至6亿

元；2020年大幅上调至9.9亿元；2021

年、2022年，派奖金额持续突破，达到

10亿元，力度空前，且2022年派奖还

新增了15周年特别奖。从派奖覆盖

面来看，早年的大乐透派奖多针对一

等奖进行，近年来通过增设固定奖、

“乐善奖”等奖项，中得固定奖的购彩

者也能分享到派奖奖金。

派奖金额的增加和惠及面的扩

大，吸引更多购彩者参与其中，享受到

派奖的惊喜。同时，大乐透所筹集到

的体彩公益金，也为体育事业和社会

公益事业贡献了更多“乐透力量”。

大乐透  次派奖总额逾  亿元

体彩持续回馈购彩者

获得男单、混双两张世乒赛门票，王楚钦成为直通赛最大赢家。 视觉中国

刘少林

（左一）、刘

少昂（左二）

代表天津队

出战全国短

道速滑冠军

赛 ，完 成 入

籍中国后的

首秀。

视觉中国


